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脱贫攻坚成就举世瞩目
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全国政协委员周桐宇：

推动创新产品加快落地
本报记者 梁 睿

全国政协委员杨成长：

深化改革激活发展动能
本报记者 梁 睿

全国人大代表曾云英：

因地制宜推进乡村振兴
本报记者 李万祥

“我来自基层，从这些年家乡的变化和个人的所见所闻来看，

我们确实圆满完成了脱贫攻坚目标，而且完成质量很高。”全国人

大代表、云南省怒江傈僳族自治州实验小学教务处副主任余小勤

在接受经济日报记者采访时表示，“2020年是极不平凡的一年，在

党中央的坚强领导下，我们战胜了诸多方面的严峻挑战，取得了举

世瞩目的成就。”

我国脱贫攻坚战已经取得全面胜利，作为一名来自“三区三

州”的代表，余小勤代表对此非常振奋。“怒江各族群众实现了跨越

发展，由衷感谢党中央的关心、关怀。”她说，“完成脱贫攻坚目标任

务，标志着我们朝着‘两个一百年’奋斗目标又迈出了坚实一步。”

余小勤代表是一名基层教育工作者，深知一个地方的长远发展

离不开打基础、谋长远的工作，最需要的就是驰而不息、久久为功的

工作韧劲。怒江傈僳族自治州曾是全国“三区三州”之一的深度贫

困地区，自然条件在一定程度上束缚了当地经济和教育的发展。近

些年，国家不断加大对经济相对落后地区的金融、教育、基础设施建

设等各方面投入，相关地区每年都有新发展新变化，发展差距正在

缩小。余小勤代表说，“十三五”期间，怒江州学前教育实现“一村一

幼”，县域义务教育基本均衡发展整体实现，新增劳动力平均受教育

年限达12.2年。她相信，在实现了“两个一百年”奋斗目标中的第一

个目标后，第二个一百年奋斗目标也一定会如期实现。

余小勤代表表示：“我将结合自己的岗位职责，落实好今年全

国两会确定的各项目标任务，发挥好作为全国人大代表的职能职

责，推动中央的决策部署在基层得到更好落实，和全州各族群众一

道建设好家乡、守护好边疆。”

全国人大代表、湖北回天新材料股份有限公司董事长章锋，近

日刚过了 64 岁生日。作为我国经济飞速发展的亲历者、见证者，

提起我国经济总量突破百万亿元大关，他激动地用三个词表达感

受：荣耀、自豪、骄傲。

“经济总量迈上百万亿元台阶，来之不易。这是全国人民勠力

同心的成果，也是我国实现经济发展历史性跨越的一个标志。”章

锋代表表示，中国在新冠肺炎疫情冲击下实现这一跨越，并在

2020年成为全球唯一实现经济正增长的主要经济体，彰显了社会

主义制度的优越性。

章锋代表说：“国家经济总量的不断跃升，与更加重视改革创

新、更加重视民营经济发展等密切相关。公司走过了 40 多年，我

从未像今天这样感觉到有尊严。”从最初打破铁饭碗，坚决改制，到

坚守主业，2010 年成功上市，再到用科技创新打破国外垄断……

回天新材发展的每一个关键节点，都契合着时代发展的节拍。

心怀产业报国的抱负，章锋代表带领回天新材一路冲刺，成长

为中国胶粘剂行业的领军企业。“感恩这个时代给了我们舞台和机

会。”章锋代表表示，“没有党的领导，没有改革开放，怎么会有企业

和全体员工的今天？”

站上百万亿元的关口，中国经济由高速增长阶段转向高质

量发展阶段，回天新材也用实际行动践行着民营企业的担当和

使命。在回天新材 2021 年的发展目标中，“进口替代”占据了重

要篇幅。章锋代表说：“我们将以产业报国为己任，努力打破国

外技术垄断，破解‘卡脖子’难题，用‘中国制造’向世界诠释我们

的强国梦！”

“我是畲寨的女儿，畲乡的小康梦就是我的中国梦。”在全国人

大代表、江西省贵溪市樟坪畲族乡党委书记雷燕琴的儿时记忆中，

畲寨很美，它四面环山，风景秀丽；畲寨很静，它远离城镇，道路崎

岖，鲜有外人到来；畲寨的生活很简朴，一句顺口溜就是真实写照：

“火炉当棉袄，蓑衣当被条，番薯吃到老。”在学生时代，她便暗下决

心，努力学习，誓为改变家乡面貌出一份力。

2000 年，雷燕琴大学毕业后回到樟坪工作。20 多年来，她先

后担任检尺员、办公室职员、乡长助理等职务，走遍了大山的每一

个角落，摸透了大山的每一处脉络，成为乡亲们口中的“百事通”。

“那时候下村经常要徒步翻山越岭，但我不觉得苦和累，一门心思

想着让乡亲们反映的问题尽快解决。老百姓遇到问题，觉得给我

打电话就放心了，这是一份沉甸甸的信任。”雷燕琴代表说。

2016年，雷燕琴担任樟坪畲族乡乡长。她同全乡党员干部带

领各族群众一起，修公路、建新村、兴产业，完成了一场“山乡巨

变”。依托优越的生态条件和丰富的山林资源，乡党委因地制宜，

引导人们大力发展毛竹丰产林、白茶、油茶、高山蔬菜等种植，促进

了村集体经济快速发展，带动全乡65户178位贫困户全部脱贫。

近两年，当地又提出“旅游兴乡”的目标，努力展现原生态的绿

水青山和特色民俗，发展旅游业。在各级政策扶持下，当地投资

400多万元完善各项基础设施，对马灯舞、刀山傩舞等非遗项目做

了整理编排，并推出婚嫁民俗、山歌对唱、长桌宴等体验项目，秀美

畲乡很快成为附近城市居民休闲度假的网红目的地。“如今，畲乡

的小康梦已经照进现实。没有党的好政策，就没有今天的畲乡。”

雷燕琴代表说。

日前举行的全国脱贫攻坚总结表彰大会宣布，我国脱贫攻坚

战取得了全面胜利，“创造了又一个彪炳史册的人间奇迹。”全国人

大代表、福建省莆田市秀屿区笏石镇岐厝村党支部书记曾云英告

诉记者，这个消息振奋人心。

曾云英代表说，脱贫攻坚工作规模大、任务重、复杂程度高，如

果没有党的坚强领导和组织保障作为后盾，是难以取得全面胜利

的。“这一全面胜利更加坚定了我们听党话、跟党走的决心和信心，

让我们豪情满怀为全面推进乡村振兴而努力工作。”

岐厝村曾经交通不便，经济落后。福厦高铁建设，对当地来说

无疑是件大喜事。“莆田站选址就在隔壁村，我们村列入了火车站

片区改造，迎来发展转折点。”曾云英代表说，车站为村民提供较多

就业机会，村民也抓住“高铁经济”的机遇，办起了宾馆、餐饮场所、

超市等，有的村民还到高铁站当保安、服务员，村民收入普遍有了

较快增长。

在曾云英代表看来，脱贫只能满足人的基本需求，生活美好才

是更高追求。农村基层干部应成为群众幸福生活的建设者、守护

者、奋斗者，应做好巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接各

项工作，让脱贫基础更加稳固、成效更可持续。

曾云英代表认为，全面推进乡村振兴要因地制宜，不断拓宽

农民增收渠道，全面改善农村环境和生产生活条件，让乡亲们生

活越来越美好，让农民走上共同富裕道路。“作为村党支部书

记，我将立足本村实际，通过党组织引领，坚持走一二三产业融

合发展路子，发展壮大村集体经济，为乡村更美、村民更富尽自

己的一份力量。”

在我国近年来的各项改革举措中，让全国政协委员、申万宏源

证券首席经济学家杨成长印象最深的有三个。

一是优化营商环境方面的改革。“‘十三五’以来，各地你追我

赶，比谁的营商环境更好。”杨成长委员告诉记者，“最多跑一次”

“五证一码”“证照分离”“一个窗口通办”等举措，都充分体现出相

关改革通过制度集成来打造规范化、法治化、国际化的营商环境。

二是通过自贸区、保税区等特殊监管区域的改革实践，在对外

开放方面取得了重大突破。自 2013 年 9 月 29 日在上海建立我国

第一个自由贸易试验区以来，经过多次扩容，我国已经有 21 个自

由贸易试验区和 1个自由贸易港，还设立了 140多个综合保税区，

从东部沿海逐步覆盖至中西部内陆省份、沿边省份，形成了以自贸

区为引领，东中西协同、陆海统筹的开放新格局。自贸区的很多制

度创新在全国复制推广，有力推动了我国投资贸易便利化。

三是资本市场注册制改革。注册制改革有力支持了科创企业

融资，引导社会资金流向新兴产业，努力补上经济发展中的短板，

从改革实践看，资本市场运行稳健，功能进一步发挥。同时，科创

板和创业板在实行注册制之后形成了一种错位竞争关系，推动市

场制度加速完善。

杨成长委员表示，目前经济领域还存在一些需要解决的问题，

近些年企业创新方面投入不少，但成果转化率不高；产业链的自主

性、可控性、安全性还有待提升；科技、产业、金融还需要协调发展；

国内消费占 GDP 比重目前只有 50%多，离发达国家 70%左右的占

比还有距离。杨成长委员表示，这些问题要通过进一步深化改革

来解决。

“十四五”时期是我国全面建成小康社会、实现第一个百年奋

斗目标之后，乘势而上开启全面建设社会主义现代化国家新征程、

向第二个百年奋斗目标进军的第一个五年。国内外环境的深刻变

化，既带来一系列新机遇，也带来一系列新挑战。

全国政协委员、威达高科技控股有限公司董事长周桐宇告诉

记者，当前全球产业链供应链面临冲击，在自己行业中的一个突出

表现就是，随着国内产业的长足进步，国际 IT 品牌在国内市场份

额逐步减少。威达高科作为国际 IT品牌的中国区代理公司，必然

会受到冲击。面对这一新挑战，企业需要发挥自身销售网络渠道

优势，代理更多的国产化信息技术应用创新产品，并利用渠道和市

场优势，推动国产化信息技术应用创新产品落地。

周桐宇委员表示，尽管国产品牌在信息产业中的比重越来越

大，但从产业链供应链安全来看，我国信息产业仍然面临“缺芯少

魂”的严峻挑战。就芯片而言，我国集成电路产品自给率仅 30%，

高端存储芯片基本为空白，电子设计自动化工具软件和装备自给

率不足 10%；就软件而言，安全可靠操作系统、数据库的市场份额

不足 5%，高端工业软件基本依靠进口，90%以上的开发测试软件

依赖国外企业。

周桐宇委员表示，面对这些挑战，需要国有企业和民营企业发

挥各自优势融合发展，“民企可以通过与国企战略合作的方式，加

入信息技术应用创新产业发展，民企‘深而专’与国企‘大而全’优

势相结合能发挥出更大合力”。
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